

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1.500 Provincias, trimestre e 5.000 Número del día 10 céntimos: Anuales a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## LA FUERZA

Donde se encuentra la razón dicen que no hay lugar para la fuerza.

Este argumento tantas veces presentado y que para muchos es el argumento Aquileo, suele resultar la confirmación de la fuerza.

Suele decirse que la fuerza es un argumento, que ella vence y ella domina en el mundo, pero evidentemente hay que convenir en el hecho práctico de que la fuerza domina, la fuerza manda y es la que resulta árbitro en todos los momentos de la vida.

Por la fuerza vencen los fuertes a los débiles, pero la fuerza como doctrina, como principio, es la que en el mundo domina.

Así se ha visto que cuando en el mundo ha habido grandes conquistadores, insignes estrategios que siempre y en todos los momentos de la historia han aparecido para dominar a los débiles.

Pero la fortaleza no es la fuerza, la fortaleza no es el dominio y no existe en el hecho de que esa fuerza se refiere más que a la material y brutal que siempre se impone y siempre domina.

Mas la fuerza impera porque ella, hoy por hoy, simboliza el derecho, es la representación de todos los poderes.

Y esto ocurre, porque sin el poder que domina, sin la fuerza que manda, no existe en el mundo otro medio para apaciguar las pasiones, para que no lleguen al grado más alto las intemperancias que ese poder que domina, que manda y que es el árbitro en todos los momentos de la vida.

## NOTICIAS VARIAS

Escriben de Jerez, con fecha de ayer: «Desgraciadamente, la grave enfermedad que con verdadera resignación cristiana, venía sufriendo nuestro respetable y distinguido convecino don Diego Zuleta y Zuleta, conde de Casares, tuvo en la noche de ayer un funesto desenlace.

La noticia del fallecimiento corrió bien pronto por la población, causando hondo pesar en todos los ánimos.

El finado, por sus excelentes dotes de caballerosidad y afable trato, se había captado las simpatías de cuantos en vida le conocieron y trataron.

El sepelio del cadáver tendrá efecto mañana a las once y media de la misma, y seguramente ha de constituir el acto una numerosísima manifestación de duelo, dadas las relaciones de parentesco y amistad del finado.

Descanse en paz su alma y reciban su viuda, hijos y su sobrino el señor conde de los Andes, la expresión de nuestro más sentido pésame.»

Ha dado a luz una robusta niña, la señora esposa del ilustrado comandante de infantería, don Rafael Fernández Llebraz.

En Jerez ha fallecido, a consecuencia de penosa enfermedad, la distinguida y joven señora doña Josefa Bohorques y La-Cave, de Sánchez, hija del rico vinatero don Eduardo.

Sus virtudes y agradable trato, le granjearon la amistad y simpatías de la buena sociedad jerezana, habiendo sido su fallecimiento muy sentido.

A su sepelio, verificado ayer tarde, concurrió un selecto acompañamiento, en el que figuraban las numerosas amistades con que cuentan en la cercana po-

blación, el viudo y los padres de la finada.

Presidían el duelo, el director espiritual de la finada, su padre político señor Sánchez, el diputado a Cortes por Grazalema don Bartolomé Bohorques, el coronel de Artillería don Manuel Cerón, su hermano don Gonzalo, el hijo de este don Francisco, don Eduardo Vallejo y otros muchos señores que sentimos no recordar.

El acto fué una verdadera manifestación de duelo.

Enviamos nuestro más sentido pésame al viudo y los padres de la finada, así como a sus hermanos y demás familia doliente.

Se encontraba ayer más aliviada, la distinguida señora esposa del alcalde de esta ciudad, Ilmo. Sr. D. Sebastián Martínez de Pinillos.

Lo celebramos sinceramente y nos alegraremos de su pronto y total restablecimiento.

Ha fallecido la señora doña Salud Buiza, esposa de don Alfonso Escobar, hermano éste, del director de *La Epoca*, señor marqués de Valdeiglesias.

A ambos, así como a su distinguida demás familia, enviamos la expresión de nuestro pésame.

### Aviso

El soldado Juan Borrego Esquivel, hijo de Juan y de Luisa, deberá presentarse en la Secretaría municipal, sección de quintas, con su pase militar, a fin de darle conocimiento de una comunicación del señor comandante jefe del batallón de segunda reserva de Cádiz.

### Una huelga

Por el señor alcalde de Arcos se comunica al Sr. Gobernador civil telegráficamente, lo siguiente:

«Unos sesenta obreros que trabajaban en las obras que por contrata se venían efectuando en el Pantano de Guadalcañín, han declarado el paro por adeudarse el contratista don Francisco García, diversas cantidades.

Ignórase su paradero y domicilio, lo que hace que el descontento entre los obreros sea grande.»

### Nombramiento

Ha sido nombrado a virtud de concurso de ascenso, auxiliar de la Secretaría de la sección administrativa de primera enseñanza de esta capital, don Alejandro Reina Tavira.

### Reyerta

En Alcalá de los Gazules cuestionaron Miguel Terán Sánchez y Juan Jiménez Cortina, acerca de una deuda que el padre del primero tenía con un hermano del segundo.

Resultó herido el Jiménez Castillo en el muslo derecho.

El agresor fué detenido.

### De presupuestos y arbitrios

Al Ayuntamiento de Alcalá de los Gazules se devuelve el presupuesto ordinario para 1914, a fin de que se hagan algunas correcciones.

Ha sido aprobado el expediente de arbitrios extraordinario del Ayuntamiento de Algar, que importa 11.000 pesetas.

También se aprobaron los de Chipiona, Puerto Serrano y Algodonales.

### El Sr. Alcalde

El Sr. Alcalde Ilmo. Sr. D. Sebastián Martínez de Pinillos, asistió ayer a su despacho del Ayuntamiento, donde fué saludado por muchos señores concejales, que se interesaron por la salud de su

distinguida señora esposa, la que afortunadamente se encuentra mejor.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

El «C. de Eizaguirre» llegó el martes 15 a Manila.

El «Manuel Calvo» salió el lunes 15 de New-York para Habana.

El «C. López y López» salió el martes 16 de Port Saïd para Suez.

El «Alfonso XIII» llegó el miércoles 17 a Bilbao.

El «Legazpi» llegó el lunes 15 a Santander.

El «León XIII» salió el miércoles 17 de Santander para Gijón.

El «Reina Victoria Eugenia» salió el miércoles 17 de Almería para Barcelona.

### «Mundo Gráfico»

Número verdaderamente precioso y de gran interés, por las notas de actualidad que ofrece, es el de «Mundo Gráfico» de esta semana.

Publica unainteressante plana del asunto de los hermanos Mannesmann; la entrada en Madrid del exultán de Marruecos, Muley Hafid; las fiestas militares en Melilla; los soldados celebrando los días de Santa Bárbara y de la Purísima Concepción; el asunto del Banco Hispano Americano; notas de la guerra; el Arte y la Fotografía; actualidad teatral; asuntos gráficos catalanes; la princesa Beatriz con sus hijos; la manifestación conca a la guerra, efectuada en Madrid el domingo

último; los sensacionales vuelos cabeza abajo realizados por el intrépido aviador Domenjoz, en el aerodromo de la Ciudad Lineal, y otros muchos asuntos de gran interés.

Sus páginas literarias son también notables por las brillantes firmas que en ellas colaboran.

### Ocurrencias locales

A las 14, por el cabo de la guardia municipal Antonio Gutiérrez y guardias Franciscos Malines y Eugenio Ruiz, fué detenido en el depósito municipal, a disposición del Ilmo. Sr. Alcalde, el individuo Julio Rodríguez Díaz, por presentar síntomas de enagenación mental, queriendo acometer a los vecinos de la casa núm. 24, calle Cristóbal Colón, donde habita.

A las 19 y 45, por el supernumerario de la guardia municipal Manuel García, fué detenida en la inspección de vigilancia Rosario Bollullo, de 14 años, por sustraer varias prendas y objetos de plata, a D. Félix Marín, que vive Segismundo Moret, 37, en donde estaba de sirvienta.

### Ratería

Anoche, varios individuos, conducían por la calle Suárez de Salazar, un saco.

A la presencia de los guardias de Seguridad, se dieron a la fuga, abandonando el saco, que fué conducido a la inspección de vigilancia, pudiendo comprobarse que contenía 25 kilos de azúcar.

La misma fuerza detuvo más tarde a dos jóvenes uno de once años y otro de catorce, que se cree sean cómplices de esta ratería.

### Fuga de locos

Anoche, próximamente a las siete y media, se fugaron del Manicomio provincial, dos dementes que se encontraban reclusos en este Establecimiento.

Salieron en su persecución varios loqueros, no pudiendo darles alcance.

Después se supo que uno fué detenido por la guardia municipal, y el otro en

San Fernando, según se telefonó anoche al Gobierno civil.

**Las almorranas se curan en 6 a 14 días.** UNGÜENTO PAZO las cura, ya sean simples, sangrantes, externas o con picazón. La primera aplicación dá alivio.

## Por Telegrafo

Madrid, 17 (varias horas.)

## Política y políticos

### Consejo de Ministros

Antes de entrar en Consejo el Presidente del Gobierno Sr. Dato, desmintió que se proponga proveer en breve las senadurías vitalicias.

Dijo que esto ocurrirá después de las elecciones y antes de la reapertura de Cortes.

El Ministro de Marina Sr. Miranda anunció que mañana a la tarde presentará a la aprobación de S. M. extensa firma.

El Consejo terminó a las ocho de la noche.

En él expuso Dato las razones convenientes para reconocer el derecho de asociarse las Diputaciones y Ayuntamientos.

Este derecho será puramente administrativo.

El Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra leyó un oportuno Decreto que aprobóse unánimemente.

También se aprobaron otros decretos, indultando a los reos Sebastián Santos, Sindulfo Suárez, Juan Rubio, Benigno Díaz, Santiago Ruiz y Cristóbal Cima.

El Ministro de Estado Sr. Marqués de Lema, propuso y acordóse el nombramiento de D. Eugenio Ferraz para la Subsecretaría de este Ministerio.

Se aprobaron además los expedientes de saneamiento del exterior de Tetuán y adquisición de un camión automóvil con destino a la Delegación de Fomento en Marruecos.

El Ministro de Hacienda señor Bugallal, expuso las dificultades que ofrece el uso de las autorizaciones consignadas en los artículos segundo y tercero del presupuesto.

Dijo que esto solo sirve para comprometer gastos fuera de las cifras que figuran en los estados correspondientes.

Habló de la conveniencia de regular estos gastos con la intervención del Ministerio de Hacienda y del Consejo de Ministros.

Autorizósele para que redacté el oportuno decreto.

El Ministro de Instrucción Pública señor Bergamín, dijo a los periodistas al salir, que mañana marchará a Sevilla al objeto de asistir a la inauguración de la exposición, con motivo del centenario del descubrimiento del Pacífico.

### Firma de Marina

S. M. el Rey firmó las siguientes disposiciones del Ministerio de Marina:

Ascendiendo a contralmirante a don Gabriel Lassene.

A capitanes de navío, don Bernardo Mavarró y don Guillermo Avila.

Concediendo la Gran Cruz Naval con distintivo blanco, al contralmirante señor Castañón y a don Francisco Pérez, jefe de la casa constructora del dique Reina Victoria.

El nuevo Embajador de Austria Ayer presentó a S. M. el Rey el nuevo Embajador de Austria, sus cartas credenciales.

Llegó a Palacio en una carroza de sala.  
Entre el nuevo Embajador y S. M. se cambiaron los discursos de rúbrica.  
Después cumplimentó el representante de Austria a las Reinas.  
También visitó al Sr. Dato.

**El proyecto de mancomunidades**  
El proyecto de la ley de mancomunidades aprobado hoy por el Consejo de ministros, refiérese solo a las Diputaciones y Ayuntamientos que puedan mancomunarse.

No se especifica que sea en la misma región, pues podrán realizarlo conjuntamente, cuantas Corporaciones, aisladamente, se lo permita la actualidad.

El Poder Central se reservará siempre la garantía precisa para la intervención del Estado, que no delegará ninguna de sus atribuciones privativas.

**Disposición de Hacienda**  
La disposición del Ministerio de Hacienda leída y aprobada en el Consejo, tiende a evitar los abusos de aumentar los créditos extraordinarios que el pasado año llegaron a setenta millones y este seguramente excederán de ellos.

**El Carlos V**  
En el Ministerio de Marina, se recibió telegrama comunicando que había llegado a la Isla de Jamaica, el crucero «Carlos V», siguiendo viaje para Veracruz.

**Declaraciones de Maura**  
El Sr. Maura, ha declarado a varios amigos que le han interrogado, que su actitud no ha variado nada, encontrándose donde estaba.

**Los candidatos mauristas**  
Asegúrase que ha vuelto el recrudecimiento contra los candidatos mauristas.

**El proyecto de Ley de segunda Escuadra**  
Es probable que mañana el ministro de Marina, dé cuenta al Rey del proyectado plan de segunda Escuadra.

**Para la estatua del Sr. Canalejas**  
La Comisión de Gobierno Interior del Congreso, se ha suscripto con cinco mil pesetas para erigir una estatua al que fué presidente del Consejo de ministros D. José Canalejas y Méndez.

**España en Marruecos**

**Telegrama de Tetuán**

Un despacho de Tetuán detalla el combate de ayer.  
Fue rudísimo y encarnizado.  
Nuestros soldados estuvieron bravísimos.  
La carga dada por la Caballería fue formidable.  
La Artillería ha hecho certísimos blancos, causando enormes bajas al enemigo.  
El general Marina, que presencié el combate, felicitó a las tropas por su comportamiento heroico.  
El fuego de la Artillería destruyó más de veinte casas.

**Varias noticias**

**Maestros**  
Con motivo de haberse producido algunas vacantes en el escalafón de maestros de instrucción primaria, para 1.º de Enero ascenderán 2.000.

**La Lotería**  
La prensa excita a los directores generales de Seguridad y el Tesoro, para que corrijan los abusos que se vienen cometiendo, de que mientras en ninguna administración de loterías de Madrid, existen billetes, a la misma puerta de las administraciones se están vendiendo por los revendedores.

**Escrito**  
A nombre de varios obligacionistas de la Compañía de Electricidad del Mediodía, se ha presentado un escrito ante el Juzgado correspondiente, pidiendo la declaración de quiebra de dicha Compañía por incumplimiento de sus obligaciones.  
El abogado de la empresa, señor Sil-

vela, ha presentado otro escrito, oponiéndose al primero.

**Del extranjero**

**De Méjico**  
El Almirante Flecher, de la Armada de los Estados Unidos, cablegrafía a Washington que los rebeldes se han retirado de Tampico, que la lucha ha cesado y que han sido reforzados los federales.

Los cirujanos navales norteamericanos están prestando ayuda en los hospitales militares, en los que doscientos mejicanos heridos.

**Volcán en erupción**  
Comunican de Nueva Celedonia que el volcán Ambryni, de Nuevas Hébridas, ha entrado en erupción, con gran violencia, el 7 del actual.

El monte Minnie se hundió, arrastrando las casas que había en las laderas. Los habitantes pudieron refugiarse en embarcaciones y huir.

Las casas desaparecieron bajo verdaderos torrentes de lava. Los pueblos de la costa Norte han quedado abandonados.

La colonia blanca resultó indemne. Se cree que han perecido centenares de indígenas en el Oeste y en el interior.

**El Gobierno francés**  
Sábase que el Gobierno francés ha llamado a conferenciar, al alto comisario de su nación general Lyautey.

**El cardenal Rampolla**  
Comunican de Roma, que esta madrugada ha fallecido el cardenal Rampolla, candidato que fué a la silla Pontifical.

**Nuevo crucero**  
Dicen de Londres que el crucero de combate «Tiger», ha sido botado al agua en la ribera del Clyde.

Desplaza 28.000 toneladas y su velocidad es de 28 nudos. Su armamento lo componen ocho cañones.

**Más obsequios**  
Los comerciantes de Tolón obsequiaron a 300 marineros ingleses y 300 franceses.

Hubo repetidos vivas para los ingleses. La ciudad está en fiestas.

**Las sufragistas**  
Las sufragistas han prendido fuego a un depósito de maderas en Devonport y causado mucho daño a la propiedad colindante.

Las pérdidas han sido variamente calculadas de 12.000 a 70.000 libras esterlinas. Marineros y soldados auxilian a los bomberos.

**Un incendio**  
Se ha conseguido extinguir, por completo el incendio del Palacio Gran Ducal de Mecklenburgo-Schwerin.

Las pérdidas se calculan en dos millones de marcos. Originaron el siniestro chispas que llevó el viento a los graneros de la posesión.

Luego, la explosión de las abundantes municiones de caza, propagó el incendio.

Toda la parte del castillo edificada en 1851, ha quedado totalmente destruida.

**Hundimiento**  
Se registra un grave accidente ferroviario en Berlín.

Al pasar un tren por el túnel de Harras se produjo un hundimiento. La locomotora y los primeros vagones no sufrieron nada, porque ya habían salido del túnel; pero todos los demás vagones quedaron sepultados.

Resultaron ocho muertos, y siete heridos graves y 27 leves.

**«La Gioconda»**  
El domingo próximo se verificará con toda solemnidad la ceremonia de entrega de «La Gioconda» a Francia.

En la entrega intervendrán oficialmente, en representación de Italia, el director de Bellas Artes, señor Ricci, y

en representación de Francia, el embajador francés en esta capital, M. Barrère.  
Han llegado de Florencia dos comisarios de la policía francesa, pretendiendo interrogar a Perugia, autor del robo; pero el juez que instruye el proceso se ha negado a permitirlo, por vedarlo las leyes italianas.

**Venta clandestina de carnes**

Por la Inspección Provincial de Higiene Pecuaría se forman expedientes depurativos de denuncias presentadas, por la venta clandestina de carnes de cerdos, en el Puente de Zuazo, Ventorrillo del Corral y Venta de los Tres Caminos de Puerto Real.

Han sido citados los expendedores de dichas carnes, para que declaren en el expresado expediente de responsabilidad que se les sigue.

**Elvapor «Eloisa»**

A las siete de la mañana de ayer, llegó a este puerto procedente del de Arcila, el vapor «Eloisa», conduciendo varios señores jefes y oficiales y 63 individuos de tropa, que vienen con licencia de Pascua.

Los señores jefes y oficiales desembarcados son: Coronel del Regimiento de Covadonga D. Manuel Martín Sedeño, con su ayudante el capitán D. Rafael Daganso.

Del mismo Regimiento, los capitanes D. Angel Martínez y D. Manuel Gutiérrez Mateu.

Tenientes D. Miguel Fidalgo, D. José Pardo y teniente ayudante D. José Chinchilla.

Suboficial de Covadonga también, don Antonio Villalonga y brigada D. José Blanco.

Capitán ayudante de Cazadores de Figueras D. Luis Martín Pimillos.

Sr. Lizaur y Lamo de Espinosa, capitán del Regimiento de Covadonga; el Sr. Torio, capitán de caballería de Cazadores de Talavera; capitán Sr. González Larrea, del Regimiento de Wad-Rás;

los tenientes Sres. Navarro y Alba, del mismo Regimiento, y el Sr. Velázquez, de Castillejos.

El soldado Antonio Quintanilla, de Madrid, que ha llegado en dicho vapor, hace varios meses que se vio acometido por cuatro moros, logrando matar a uno de ellos y consiguiendo huir.

A consecuencia de esto se quedó mudo, pero ha logrado recuperar el habla.

**EXAMENES**

EN EL

**Colegio de Jesús María y José**

Ayer celebráronse en este centro de enseñanza, los exámenes de las niñas que gratuitamente cursan sus estudios en el mismo, patrocinado desde su fundación por la inolvidable señora doña Ana María de la Viesca (q. s. g. g.), y seguido por su distinguida sobrina señorita Consuelo de la Sierra.

El acto fué presidido por el R. P. Cebrián, de la residencia de los Pautes en esta capital.

Asistieron la señorita Consuelo de la Sierra, su bella hermana María Pepa y su hermano, joven alumno de la Escuela Naval.

Una niña de once años, leyó un discurso, recordando a la bienhechora doña Ana María de la Viesca, y el amor que a las niñas les tenía tan buena señora.

Dedicó en su discurso tan aventajada alumna, un recuerdo a la distinguida sobrina de la finada, que sigue los mismos senderos de su desgraciada tía, para la que pidió a Dios su bendición, así como para su familia.

Por la tarde verificóse el reparto de premios a las alumnas, acto que presidió el Excmo. Sr. Obispo, con asistencia de las ya dichas personalidades.

Las alumnas existentes ahora en dicho colegio, son 115.  
Angelita Manuel, joven de seis años, leyó un discurso de salutación al Prelado, así como de recuerdo hacia doña Ana María de la Viesca.

El Prelado pronunció una sentida plática, recordando también las virtudes de la que fué bienhechora doña Ana María de la Viesca, y alentó a su sobrina, señorita Consuelo de la Sierra, para que siga realizando las mismas obras de caridad, que la finada.

Después verificóse una rifa de 10 pesetas, en dos lotes, donadas por la señorita Consuelo de la Sierra, tocándole en suerte a las jóvenes Concha Pardiño y Aurora Plazuelo.

El acto terminó a las cinco.

**NUESTROS CORRESPONSALES**

**De San Fernando**

17 Diciembre 1913.

**Ayuntamiento**

Bajo la presidencia del alcalde señor D. Federico Jiménez Facio, se reunieron esta tarde en la Sala Capitular, los concejales Sres. Martínez, Sánchez García, García Saffo, Gutiérrez González, Chacón, Ruiz González, Gutiérrez Baez y Lobato, y los señores que componen la Junta Municipal de Asociados, al objeto de aprobar el presupuesto ordinario del próximo año, formado de antemano por el Ayuntamiento.

Después de varias objeciones hechas por concejales y asociados, y pertinente-mente contestadas por el señor alcalde, se aprobó el presupuesto en su totalidad, tal como lo dimos a conocer en notas anteriores.

Fue muy discutida, se aprobara ó no la creación de la plaza de perito aparejador, aprobándose en sentido oficioso, por mayoría de votos.

Para cubrir el déficit del presupuesto, leyóse la tarifa de arbitrios, que fué aprobada por unanimidad, y que importa 61.962'81 pesetas.

El señor alcalde levantó la sesión no sin antes dar las gracias a los concejales y asociados que habían prestado su asistencia.

**Instrucción**

Mañana daremos cuenta del notable estado de adelanto en que se encuentran los alumnos que reciben sólida instrucción y educación esmerada en el Círculo de Artes y Oficios.

**Capitán**  
Con licencia de Pascua, ha llegado esta noche el capitán de Infantería de Marina, D. Francisco Ariza.

**Obras**

Son importantes y dignas de la atención de cuantos las admiran, las obras que se efectúan en el Círculo de San Fernando, del que es digno presidente, nuestro querido amigo D. Manuel Pece Casas.

**Recompensas**  
De los fondos de la Estación Torpedista, se le han entregado ayer, 25 pesetas, al patrón Francisco González Gallego, que, como se sabe fué el que salvó, hace varios días, a los tripulantes de un bote que naufragaba en aguas de la Carraca.

**Defunción**  
Ha dejado de existir esta tarde, repentinamente, la apreciable Sra. D.ª María del Carmen Fernández Suárez, esposa del primer maestro del Arsenal de la Carraca D. Francisco Ramos Andrade.

Nuestro pésame a éste y demás apreciable familia.

**Ex alcalde**  
Marchó ayer a Madrid el de esta ciudad Excmo. Sr. D. Manuel Gómez Rodríguez.

LORA.

**MARQUES DEL REAL TESORO**  
**JEREZ Y CONACS**